



CON TODO y que el **gobierno de México** presume que salió ganando con la compra de la plantas de **Iberdrola**, quienes saben del asunto dicen que ocurrió exactamente lo contrario.

ALLÁ EN **España**, la operación es calificada por los expertos como una desinversión positiva para esa compañía que busca descarbonizarse y está apostando por la generación de energías limpias.

ADEMÁS, en la presentación que **Iberdrola** les hizo a sus accionistas sobre la venta les informó que el **20 por ciento** de activos que conservaron les generaban el **45 por ciento** de las utilidades obtenidas en México.

EN TANTO, el **80 por ciento** de los activos que vendieron les generaban el **55 por ciento** restante de sus ganancias.

AHORA va quedando claro por qué, después de anunciarse la venta de plantas en México, la acción de esa empresa ibérica tocó su máximo histórico. ¡Ni con **Felipe Calderón** les fue tan bien!

• • •

MUY LENTO corren los trámites en la **Cofepris**, que encabeza **Alejandro Svarch** bajo el cobijo del supersubsecretario de Salud, **Hugo López-Gatell**.

Y ES QUE ya pasaron varios meses desde que las **empresas farmacéuticas** multinacionales que tienen en su catálogo **vacunas** contra el **Covid-19** presentaron los expedientes para que se les permita comercializar esos productos y el tema nada más no avanza.

CUENTAN que la respuesta de las **autoridades sanitarias** ha sido que esas vacunas no se necesitan, pues todavía hay disponibles muuuchas dosis de la cubana Abdala.

CON EL REGRESO a la normalidad se pensaría que en el **gobierno** estarían interesados en que los ciudadanos que quieran y puedan pagar tengan acceso a dosis de refuerzo, lo que generaría ahorros en el gasto público y una menor posibilidad de rebrotes.

PERO tal parece que las prioridades de los funcionarios del sector salud, como ha ocurrido desde hace tres años que inició la pandemia, están alineadas con la política y no con la ciencia.

• • •

ASÍ COMO en **Morena** la selección del candidato presidencial para 2024 tiene al partido dividido, también en el **PVEM** de la **CDMX** ya se notan los distintos tonos de verde dependiendo del aspirante guinda al que apoyan.

MIENTRAS el diputado federal **Javier López Casarín** lidera la llamada "Plataforma Verde" que apoya a **Marcelo Ebrard**, ayer aparecieron unas bardas con la leyenda #EsClaudia #EsVerde acompañada de la silueta de la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**.

Y QUIÉN sabe por qué cuando se pregunta quién las mandó pintar, varios militantes pevemistas voltean a ver hacia la oficina del diputado local y dirigente capitalino de ese partido, **Jesús "Chucho" Sesma**.



## FRENTE POLÍTICOS

**1. Responsabilidad compartida.** Francisco Garduño, titular de Migración, encabeza la lista de quienes deben dar explicaciones, pero no está solo. La tragedia en Ciudad Juárez, con 40 migrantes muertos, revela el fracaso colectivo de las autoridades. Alberto Xicoténcatl, director de la Casa del Migrante de Saltillo, denunció condiciones deplorables en la estación migratoria que no se atendieron a tiempo. La consignación de empresas de seguridad como chivos expiatorios es criticada, mientras altos funcionarios eluden responsabilidades. Este problema trasciende administraciones, pero los migrantes siguen pagando el precio. Tanto la inacción como la responsabilidad en esta tragedia son compartidas.

**2. Apenas justo.** Los partidos políticos y sus candidatos que violan la ley electoral terminan financiando la ciencia en México, ya que las multas aplicadas por el INE van al Conacyt. Durante 2022, el Consejo recibió 188 mdp, de un total de 451 millones que le corresponden, gracias a las sanciones. Estos fondos se destinan al Sistema Nacional de Investigadores. Irónicamente, las malas prácticas políticas dan un empuje a la investigación científica en nuestro país. ¡Qué paradoja! Apunte al calce: esta práctica se dio en tiempos de Lorenzo Córdoba, el exconsejero presidente. Veremos si se sigue la misma línea.

**3. Llamado a misa.** Inician las campañas en Coahuila y el Estado de México con el INE recordando a los partidos la responsabilidad constitucional de suspender la difusión de propaganda gubernamental. Los entes públicos se ven obligados a guardar silencio, dejando que las autoridades electorales, en teoría, tomen las riendas de las campañas. En pleno fervor electoral, a través de un comunicado oficial, el INE, cuya consejera presidenta es Guadalupe Taddei, precisó que dicha prohibición incluye la promoción tanto de los poderes federales, como de las entidades federativas, así como de los municipios, de las demarcaciones territoriales de la Ciudad de México y cualquier otro ente público. Si es tradición de los partidos romper las reglas, ¿se someterán ahora?

**4. Respiro.** Ricardo Villanueva, reportero de *Presente* en Poza Rica, Veracruz, escapó del secuestro, pero un video lo muestra confesando vender drogas en vehículos del diario. Un episodio más en la tragicomedia veracruzana, donde la realidad se confunde con la ficción y el estado parece desmoronarse en manos del mandatario Cuitláhuac García. Entre violencia, corrupción y delincuencia, Veracruz se desdibuja de manera caótica y desesperanzadora. La gente no se la cree. Piensa que lo obligaron a decir eso con amenazas a su familia. Sea como fuere, éste es un tema, el de las drogas, del que no se debería hablar por su inexistencia, pero ahí está, contaminando a la sociedad. Y el gobernador Cuitláhuac García, simplemente de mal en peor.

**5. Va de nuevo.** Jorge Triana, diputado del PAN, lanza la propuesta de permitir a los mexicanos portar armas no letales para su defensa personal. ¿Un *déjà vu* político? Quizá, pero el enfoque aquí es abordar la violencia contra la mujer en el transporte público. Triana sostiene que la falta de regulación de instrumentos como gas pimienta y *teasers* es un vacío legal que puede ser llenado para proteger a las mujeres. Pero ¿es ésta la solución mágica a un problema tan arraigado? El exsenador Jorge Luis Preciado, de Acción Nacional, en 2016, presentó una iniciativa para reformar la Constitución mexicana y permitir la posesión y portación de armas de fuego en negocios y vehículos particulares. Si fuesen matemáticas, ¿violencia contra violencia?, ¿qué resultará?



## BAJO RESERVA

### En el INM de Garduño ya empacan sus cosas

:::: Mucho movimiento se registró durante los días santos en el denostado Instituto Nacional de Migración, en vías de convertirse en una coordinación nacional de asuntos migratorios. Nos cuentan que varias oficinas fueron desocupadas



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Francisco Garduño

por personas que salían con cajas y papeles de las instalaciones ubicadas en la Ciudad de México. Lo que no está claro es si entre las oficinas desalojadas está la del comisionado **Francisco Garduño**, quien desde el incendio en la Estación Migratoria de Ciudad Juárez sólo ha sido visto en fotografías, primero en las que se fue a tomar al hospital visi-

tando a heridos y que difundió en redes, y luego en imágenes viejas que los memoriosos desempolvaron de distintos momentos en los que don Francisco acompañó al ahora presidente **Andrés Manuel López Obrador**, desde los años ochenta, cuando ambos militaban en el PRL.

### ¿Gertz no pudo o no quiso ir a Ciudad Juárez?

:::: El que tuvo un respiro muy breve fue el procurador general **Alejandro Gertz**, quien al inicio del año estaba bajo los reflectores por su estado de salud. Se ponía en duda su capacidad para seguir al frente de la Fiscalía y hasta se le dio falsamente por muerto. Con su reaparición pública a finales de febrero bajó un poco la presión, pero fue el presidente **López Obrador** quien lo quiso aventar al ruedo tras el incendio de la estación migratoria en Ciudad Juárez y prometió en su mañanera que don Alejandro se trasladaría al lugar de los hechos, cosa que nunca ocurrió, y quien dio la cara en el caso fue la fiscal de Derechos Humanos, **Sara Irene Herreñas**. El viernes pasado, la gobernadora de Quintana Roo, **Mara Lezama**, se reunió en privado con el fiscal en la Ciudad de México y subió unas fotos a sus redes sociales. La poca actividad pública de don Alejandro vuelve a generar dudas: ¿No quiso ir a Chihuahua o no pudo?

### ¿Dos cachuchas del secretario de Seguridad de Aguascalientes?

:::: Nos cuentan que **Manuel Alonso García** aún se ostenta en su página de internet personal como consultor privado en seguridad, pese a que desde noviembre es secretario de Seguridad Pública de Aguascalientes. En la dependencia que dirige, tras la muerte de **Porfirio Sánchez** en un accidente aéreo, se preguntan si es un error de actualización o si hace negocios en el tema de la seguridad a la par de ser jefe policiaco. La aclaración parece necesaria luego de que el entonces gobernador de Puebla, **Miguel Barbosa Huerta**, un mes antes de su fallecimiento, criticó el nombramiento de su paisano.

### En Zacatecas, fuego amigo petista contra el gobernador Monreal

:::: Nos cuentan que en medio de la crisis de inseguridad en Zacatecas, quien se convirtió en la más severa crítica del gobernador **David Monreal** es la coordinadora del PT en el Senado, **Geovanna Bañuelos**, presentando una decena de puntos de acuerdo y exhortos para criticar al mandatario estatal y exigirle acciones contundentes. Lo extraño es que el PT fue uno de los partidos que llevaron en alianza al mandatario al poder, pero la solución al misterio es sencilla: doña Geovanna quiere ser la primera gobernadora zacatecana y desde ya se está moviendo.



**EDITORIAL**

*Chile: inseguridad y pinochetismo*

**E**l Congreso de Chile aprobó el pasado miércoles una ley que amplía las facultades de los cuerpos policíacos para hacer uso de las armas al enfrentar a la delincuencia. Conocida como “gatillo fácil”, la legislación fue promulgada de inmediato por el presidente Gabriel Boric. Si bien el gobierno de izquierda trabajó para borrar del proyecto original los aspectos más impresentables, se trata de una normativa que vulnera los derechos humanos al aumentar la arbitrariedad y facilitar los abusos por parte de los uniformados.

La administración de Boric se vio arrinconada para tramitar la ley impulsada por la oposición derechista debido al asesinato de dos carabineros en apenas 11 días, un hecho inusual en el país andino que encendió una ola de apoyo social a la policía y fue explotado por los sectores oligárquicos para golpear al gobierno estrenado hace un año. El mismo día que se aprobó la controversial medida, un tercer miembro de Carabineros fue víctima de un homicidio, y dos agentes sufrieron agresiones armadas, lo que contribuyó a reforzar la narrativa de que Chile se encuentra rebasado por la amenaza criminal.

Aunque sus índices delictivos siguen entre los más bajos de América Latina, cifras oficiales reconocen un incremento de 33.4 por ciento en los homicidios durante 2022 en comparación con el año anterior. Este auge de la violencia ha llevado a que 80 por ciento de los ciudadanos consideren la seguridad pública el principal problema nacional. Si bien es lógico y comprensible que los chilenos se hallen conmocionados por el reciente incremento en la criminalidad y que exijan a las autoridades soluciones a la problemática, el vuelco hacia el *securitismo* ha venido acompañado de una inquietante apelación al populismo penal, la mano dura sin reparar en derechos humanos y manifestaciones abiertamente profascistas, como el uso de la imagen del dictador Augusto Pinochet para llamar a un “orden” construido sobre la sangre de quienes expresaban cualquier disidencia a ese brutal régimen.

Tampoco puede olvidarse que el cuerpo de Carabineros ha sido un instrumento represivo, totalmente volcado a aplastar las demandas sociales y fungir como brazo armado de los grandes capitales desde que se sumaron al golpe de Estado contra Salvador Allende el 11 de septiembre de 1973. Justamente el carácter autoritario y antidemocrático de este cuerpo policial fue uno de los catalizadores de las históricas protestas que pusieron en jaque al derechista Sebastián Piñera a lo largo de 2019, lograron la convocatoria a un proceso constituyente que dejara atrás la Carta Magna heredada de la dictadura y abrieron a Boric el camino al poder. De manera inversa, la exaltación del pinochetismo en las marchas a favor

de Carabineros representa el último episodio de una trágica involución que ha dejado de lado las reivindicaciones de igualdad, derechos sociales o concreción de una democracia plena libre de las restricciones impuestas por el marco legal autoritario y signado por la ortodoxia neoliberal, para centrarse en un punitivismo que fácilmente deriva en posturas fascistoides.

Cabe esperar que el pueblo chileno dé con las vías para resolver su crisis de seguridad pública sin caer en tentaciones autoritarias y sin renunciar a la búsqueda de la justicia social.





## Sacapuntas

### ROSA ICELA, LISTA PARA REUNIÓN EN EU



ROSA ICELA  
RODRÍGUEZ

› Mucho interés hay en Washington por la reunión que sostendrán funcionarios mexicanos y estadounidenses para acordar medidas contra el tráfico de fentanilo y otras drogas. El próximo jueves, la secretaria de Seguridad, **Rosa Icela Rodríguez**, encabeza la delegación de nuestro país, y nos adelantamos que, bajo el brazo, lleva datos sobre las acciones emprendidas contra ese flagelo. Y es probable que China salga a relucir en el diálogo.



LETICIA  
RAMÍREZ

LANZAN  
CAMPANA  
EN AULAS

› Por cierto, la Secretaría de Educación Pública, al mando de **Leticia Ramírez**, está por lanzar su campaña contra el consumo de fentanilo entre los estudiantes del país. La estrategia denominada "Si te drogas, te dañas" inicia el 17 de abril en todos los planteles de nivel bachillerato, tanto públicos como privados.



GUADALUPE  
TADDEI

COMO PIÑA,  
TADDEI NO  
TIENE REDES

› El INE aclaró que su presidenta, **Guadalupe Taddei**, no cuenta con redes sociales personales, y difundirá sus mensajes y posicionamientos a través de las cuentas del Instituto. Es decir, las que aparecen a su nombre son falsas. Nos hacen ver que en ese rubro tomó la misma decisión que la presidenta de la Corte, **Norma Piña**.





**SAMUEL  
GARCÍA**

**SAMUEL HACE  
MÉRITOS  
CON MUSK**

› El gobernador de Nuevo León, **Samuel García**, ahora busca reforzar la seguridad con un helicóptero *Black Hawk* y vehículos *Cybertrucks* para usarlos como patrullas. Los artefactos serán adquiridos entre 2024 y 2025 a Tesla, de **Elon Musk**, quien pondrá en la entidad una planta. El regio hace méritos con el magnate para que acepte ser su compadre.



**JOSÉ ÁNGEL  
GURRÍA**

**LO CONOCEN  
MÁS EN EL  
EXTRANJERO**

› Mucho empuje está dando un sector del PRI a **José Ángel Gurría** para colocarlo como el más fuerte aspirante presidencial de ese partido. Sin embargo, nos hacen ver que el ex secretario de Hacienda estuvo ausente del país durante unos 15 años, razón por la cual el electorado ya ni se acuerda de él. De hecho, nos platican, lo conocen más en el exterior que aquí.





DE POLÍTICA  
Y COSAS PEORES  
**CATÓN**  
afacaton@yahoo.com.mx

*Babalucas vio pasar un camión cargado de pasto en rollo. Dijo: "Cuando sea rico, igual enviaré mi pasto a que lo poden"...*

# Chiles rellenos

**L**e regalaron una pequeña tortuga al dueño de la cantina del lugar. No supo qué hacer con ella, y concibió una idea: haría entre sus clientes un concurso a ver quién bebía más. Al ganador le daría la tortuga como premio sorpresa. En efecto, se llevó a cabo el torneo, y al tipo que bebió más le entregó la tortuga en una caja. Al día siguiente pregunta al ganador: "¿Te gustó el premio, Empédocles?". Responde el borrachín: "La carne de la torta estaba buena, pero el pan lo sentí un poquito duro"... El viejecito hacía recuerdos de los turbulentos días de la Revolución. "Un día cuenta a su nietecito con temblorosa voz-, entraron dos zapatistas a la casa en que vivíamos, sacaron sus puñales y le quitaron un pecho a la criada". "¿Qué cosa tan horrible! -se espanta el nieto-. ¿Y a mi abuelita no le hicieron nada?". "A ella le fue peor -contesta el viejecito con su voz vacilante-. A ella le quitaron uno cincuenta"... En un apartado rincón de la plazuela se afanaba Pepito en demostrar su gran cariño y ardiente admiración a Rosilita, a la que abrazaba con entusiasmo grande y besaba con admirable asiduidad. Dos maduras damas pasan por ahí y contemplan el primaveral espectáculo. "¿Caramba! -exclama una de ellas viendo aquel precoz amor-. ¡Ya no quedan niños en el mundo!". "Ya los haremos, señora -responde Pepito-, ya los haremos"... El señor y la señora daban instrucciones al arquitecto que les diseñaría su casa. "Póngale un cuarto de juegos -pide el hombre-, para meter ahí a mis amigos". Ordena la señora: "Y ponga en la recámara un clóset bien grande, para meter yo a los míos"... Babalucas fue invitado a una fiesta, pero no tenía traje para la ocasión. Se armó de valor, consiguió una pistola y fue a una tienda de ropa para caballeros. Saca el arma y le dice al encargado con voz amenazante: "¿Necesito un

buen traje, y no tengo dinero! ¿Si no me entregas uno ya puedes despedirte de la vida!". Lleno de miedo el muchacho le da un traje. "Es el mejor que tenemos -le dice temblando-. Cuesta 5 mil pesos". Muy impresionado le pregunta Babalucas: "¿No tienes algo más barato?"... Doña Burcelaga se fue a vivir temporalmente a Roma, pues por motivos de trabajo su esposo se encontraba ahí. El primer día de su estancia salió a buscar algo para comer. No sin cierta admiración se detuvo frente a un enorme edificio que tenía una gran puerta muy ornamentada. Llama y le abre un imponente guardia suizo. Le pregunta la señora al guardia: "¿Tienen chiles rellenos?". "¿Qué?" -se asombra el guardia. "Que si tienen chiles rellenos" -insiste la mujer. "Oiga no -replica el guardia-. De eso no hay aquí". "Debería haber -se enoja la señora-. ¿Entonces para qué tienen ese letrero en la puerta: 'Cocina Económica'?" "El letrero dice 'Concilio Ecueménico'" -le informa el guardia... La señora sufría mucho porque su niño era un problema: de todas las escuelas lo expulsaban por su mala conducta. Decide llevarlo con un siquiatra. "Creo que con unas semanas de tratamiento el niño modificará su conducta -le dice el analista-. Tráigamelo el próximo lunes. Mientras tanto le daré a usted estas pastillas tranquilizantes para aliviarle la angustia y an-

siedad que el comportamiento del niño le provoca". Llegó el lunes y la señora no se apareció. El siquiatra toma el teléfono y la llama. "¿Por qué no trajo al niño?" -le pregunta. Y le responde la mujer: "¿Cuál niño?"... El tío rico enfermó de gravedad. Un médico les dijo a sus sobrinos que el paciente debía ser sometido de inmediato a una operación quirúrgica. La intervención se llevó a cabo. Sale del quirófano el facultativo, y muy apenado les informa a los sobrinos: "Lo siento mucho. Hicimos todo lo que pudimos, pero el señor vivió"... FIN.





## El pequeño Haití en la Plaza Giordano Bruno

**S**iempre hemos pensado que Haití quedaba muy lejos. Nos separaba de esa nación el mar y la distancia. Pero hoy un pequeño Haití —con todos sus dramas y contradicciones— vive dentro de nosotros, a escasas cuerdas de la Secretaría de Gobernación, en la Ciudad de México.

Desde hace algunos meses los vecinos de la colonia Juárez vieron la llegada de un numeroso grupo de hombres, mujeres y niños migrantes, en su gran mayoría haitianos, haciendo fila afuera de las oficinas de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados, la Comar.

Al poco tiempo ya se los veía dormir en las aceras de la colonia, hasta que un día optaron por instalar algunas tiendas de campaña en la plaza Giordano Bruno. Primero eran dos o tres, hoy son cerca de cien.

Un número adicional duerme en las calles circunvecinas sobre cajas de cartón. El panorama es desolador y apocalíptico. Hay que verlo para creerlo.

¿Acaso no podemos ofrecer techo y comida a los haitianos que esperan un salvoconducto para llegar a EU?

La Comar, a la que se le han negado los recursos que necesita, está rebasada por el crecimiento exponencial en el número de solicitantes de refugio en México, el cual se disparó a partir de 2018.

Pero en esencia, la solución para el tema de los haitianos no está en la Comar, que tiene un presupuesto raquítico, sino en el INM —que ha visto un incremento del 120% de su presupuesto—, pero no está dando resultados.

El problema está ahí porque lo que busca la mayor parte de estos haitianos no es quedarse a vivir en México, sino obtener una tarjeta por razones humanitarias, que otorga el INM, para poder llegar a EU.

En toda esta historia, sin embargo, el INAMI solo ha dado palos de ciego y tomado decisiones erráticas, sin coordinarse adecuadamente con otras instituciones y tratando de pasarle el problema a la Comar.

Cuando los migrantes se instalaron en la Plaza Giordano Bruno, a escasas cuerdas de la Segob, el instituto tomó la decisión de enviar una serie de camiones para llevar a los acampados a otros estados de la República, y en un día regularizarlos.

Esa decisión tuvo un efecto contraproducente. Le habían tomado la medida al INM, que más que actuar siguiendo una política racional y predecible parece hacerlo bajo presión, cuando las cosas ya están desbordadas. A los pocos días habían vuelto a instalarse un grupo de haitianos, aún más numeroso, esperando que el instituto hiciera lo mismo.

El Gobierno de la Ciudad, que se había rehusado a instalar un albergue, finalmente se sensibilizó y tomó la decisión de poner

uno de manera temporal en Tláhuac, presionado en parte por lo ocurrido en Ciudad Juárez.

El problema ahora es que un gran número de haitianos se resiste a trasladarse al nuevo albergue y sigue durmiendo en las calles. Están desconfiados de todo tipo de autoridad y temerosos de ir a un sitio que no conocen. Lo ocurrido en Ciudad Juárez es una señal de alarma para todos ellos.

Reubicar a estos migrantes no será tarea sencilla. Hace falta que las autoridades migratorias y el gobierno capitalino, bien coordinados, hagan una labor fina de persuasión, con personal profesional.

Lo que hoy vemos es que tanto el discurso presidencial de “bienvenidos los migrantes que quieran quedarse a vivir y trabajar en México”, como los compromisos que hemos hecho con Estados Unidos de que esperen sus trámites aquí, hacen agua al ver que no nos hemos preparado para recibir a todas esas personas.

Para comprobarlo no hace falta más que darse una vuelta por la Plaza Giordano Bruno. ●

@HernanGomezB

**Un gran número de haitianos se resiste a trasladarse al nuevo albergue y sigue durmiendo en las calles. Lo de Ciudad Juárez fue una señal de alarma para ellos.**



# Fábulas

## La Internacional Feminista (y el tercer feminismo)

SABINA BERMAN

**E**l sábado pasado se fundó la Internacional Feminista, en la Utopía La Libertad, de la alcaldía Iztapalapa, CdMx, con la presencia de feministas de varios países del mundo, entre los que predominaron los países que hablan con la Ñ.

Un somero repaso al mapa actual del feminismo, para situar esta nueva organización.

Existen hoy 4 tipos de feminismo. No excluyentes entre sí. Al contrario, concéntricos.

1. **El feminismo individualista**, también llamado progresista, que pregona que cada mujer puede y debe luchar por lograr su mejor destino, dentro del mundo patriarcal actual.

2. **El feminismo político**, que reconoce que las barreras al destino individual de una mujer están estructuradas en el patriarcado, y organiza a las mujeres para en grupo desestructurarlas.

Este feminismo cuenta con una agenda política internacional.

Ayer luchó para que las mujeres votáramos y pudiéramos educarnos. Hoy lucha para que las mujeres ocupen puestos de autoridad en la sociedad y para desaparecer las violencias machistas milenarias ejercidas contra nosotras. Los acosos, violaciones y feminicidios; la disparidad salarial; la exclusión de las elites.

3. **El Estado feminista** supone a un Estado que ha asumido la meta de disolver dentro de sí y fuera de sí al Patriarcado —y es la meta expresa de la **Internacional Feminista**.

Cito de memoria, y de seguro de forma inexacta, las palabras de la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada, anfitriona de la reunión fundacional de la organización:

—Las mujeres queremos ocupar los espacios de los gobiernos y desde ahí disolver al Patriarcado y ejercer el feminismo social.

No es la única meta de este feminismo, pero sí es uno de sus ejercicios más relevantes, que los gobiernos adopten los cuidados de los que las mujeres fuimos responsables por milenios, cuidados que nadie pagaba ni nadie siquiera nombraba: cuidados que sostienen la vida del mundo humano y lo conectan con la realidad natural.

Cuidar a los niños, los enfermos y los ancianos; cuidar la salud; cuidar la educación de los menores.

Así el Estado Feminista pone los valores al revés: lo que antes ni siquiera se nombraba ni se valuaba, se vuelve la primera labor del Estado.

Primero los cuidados, por el bien de Tod@s.

4. **Al feminismo ecologista** suele llamársele desde afuera utópico.

Quienes lo vivimos desde adentro sabemos que no lo es. Es de cierto el feminismo que entraña mayores promesas para el ser humano y al mismo tiempo al que de forma individual se puede acceder sin esperar a nadie, ni al Estado ni a los demás seres humanos.

Se trata del feminismo que pretende desmantelar el patriarcado de forma total, en lo social y/o en los cuerpos, para reconectar la vida (social y/o personal) con la Naturaleza y encontrar en la Naturaleza sus leyes.

Ya no: Pienso, luego existo. Sino: Existo y luego pienso.

Ya no: someto a la Naturaleza al pensamiento. Sino: soy Naturaleza en la Naturaleza y no subordino.

Son tiempos emocionantes para el Feminismo.

Escribía en 1983 Octavio Paz que de todas las revoluciones solo el Feminismo cruzaba el siglo 20 vivo y destinado a cambiar las relaciones humanas y la Historia.

En la tercera década del siglo 21, podemos afirmar que Paz no se equivocaba. Hoy el Feminismo es el movimiento social más nutrido del planeta y con el horizonte más ancho y ambicioso. ●

**Que los gobiernos adopten los cuidados de los que las mujeres fuimos responsables por milenios.**



# Agenda ciudadana

## La migración y los milagros

**LORENZO MEYER**

**L**a migración con su cauda de esperanzas y desdichas es un fenómeno milenario. Lo novedoso hoy no es su esencia sino sus dimensiones y el marco en el que se desarrolla: el propio de las fronteras nacionales y eso lo ha vuelto muy difícil de regular y lo ha cargado de tragedias como la que ocurrió en Ciudad Juárez el pasado 27 de marzo.

Los mexicas son un ejemplo de los que llegaron del norte y que terminaron por imponerse sobre los ya establecidos en el Valle de México. Tras la Revolución Mexicana empezó una corriente de población en sentido inverso: la de mexicanos buscando en el país del norte oportunidades que no encontraban en el propio. Según cálculos disponibles más de 12 millones de mexicanos hoy residen en EU.

En la segunda mitad del siglo pasado, el país se acostumbró a la salida masiva de parte de sus habitantes rumbo a Estados Unidos y en la actualidad esos mexicanos que se fueron, envían a los que se quedaron más de 58 mil millones de dls. anuales. Pero apareció el doble filo de las corrientes migratorias y hoy nuestro país es la ruta preferida por miles de migrantes latinoamericanos que, sin documentos, buscan forzar su entrada a unos Estados Unidos que no desea recibirlos y se cierra ante lo que ve como una invasión de masas del sur pobre. Ante la magnitud del fenómeno, Washington al blindar su frontera favorece que sea en México donde se acumule la desesperación de los rechazados. Sólo el año pasado, los guardianes norteamericanos detuvieron en su frontera con México a 2,76 millones de migrantes sin documentos y las mexicanas a 444 mil. Pero México no tiene recursos materiales, instituciones ni personal capaz de enfrentar con éxito tamaño problema y, a la vez, respetar la dignidad y proveer con los satisfactores mínimos necesarios a los abandonados a su suerte en las ciudades fronterizas mexicanas.

El incendio provocado en la estación migratoria de Ciudad Juárez ese fatídico 27 de marzo y que resultó en la muerte de cuarenta migrantes latinoamericanos hacinados y encerrados por nuestras autoridades migratorias demanda deslindar no sólo responsabilidades puntuales sino replantear toda nuestra política migratoria. El padre Alejandro Solalinde, un crítico de la actual política sobre el tema, y el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) ya discuten la conveniencia de desaparecer por irrecuperable al Instituto Nacional de Migración creado por Salinas en 1993 y sustituirlo por una Coordinación Nacional de Asuntos Migratorios, con personal y enfoque diferentes al actual. Sin em-

bargo, es en el polo de atracción de la migración estancada en México, los Estados Unidos, donde urge elaborar una respuesta a la altura del reto que representa el tsunami migratorio y que no sea simplemente volcar el problema en un México que simplemente no tiene posibilidad de resolverlo.

No debemos esperar del padre Solalinde un milagro, pero sí que como conocedor a fondo del problema y teniendo en cuenta su genuino interés en la suerte de los más vulnerables, los migrantes, proponga a AMLO un nuevo enfoque y que, desde ya, se elabore una respuesta mexicana a la vez realista y humanista a un problema donde el destino inmediato de miles de personas está en juego, aunque claro, el "factor norteamericano" sea el determinante. ●

